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Das Nomen/Substantiv (Namenwort/Hauptwort)

1. Ein Uberbliek

Das Nomen/Substantiv bezeichnet

Konkreta - etwas Greifbares Abstrakta - etwas, was nicht 
konkret sichtbar ist

Eigennamen Marco, hies, Meier, 
Italian, Rom, Elbe

allgemeine
Vorgange

K anf
Untersuchung,
Bettelei,
Bewegung

Gattungsnamen Mensch, Tier, Pflanze, 
Messer, Rose, Tisch

Eigenschaften Treue, Fleifi, 
Boshaftigkeit

Sammelnamen
(Kollektiva)

Lebewcsen, Besteck, 
Mobel, Gebirge, Obst, 
Gewdsser

Gefiihle Angst, Liebe, 
Trauer, Wut. 
Hass

Stoffnamen Wein, Butter, Salz, Ol, 
Wasser

V orstellungen Moral, Utopie, 
Kunst

2. Die Kategorien des Substantivs

Das Nomen/Substantiv ist grammatisch bestimmt durch

(mannlich)
das Genus (grammatisches Geschlecht): (weiblich)

(sachlich)

der Mann, der Hund, 
die Frau, die Katze, 
das Kind, das Auto

den Numerus (Zahl): Singular (Einzahl) 
Plural (Mehrzahl)

das Haus, der Garten, 
die Hauser, die Garten

Nominativ (1. Fall) 
Kasusfrage: wer oder was? 
Genitiv (2. Fall) 

den Kasus (gramm. Fall): Kasusfrage: wessen?
Dativ (3. Fall)
Kasusfrage: went? 

Akkusativ (4. Fall) 
Kasusfrage: wen oder was?

das Kind 

des Kindes 

clem Kind 

das Kind

з



2.1. Das Genus (das Geschlecht)

Beim Genus des Substantivs ist zwischen dem naturlichen Geschlecht und dem 
grammatischen Genus zu untcrscheiden. Das natiirliche Geschlecht hat zwei 
Formen (Mask, und Fem.), das grammatische Genus drei Fonnen (Mask., Fem. 
und Neut.). Beide Genusarten kommen im Deutschen vor allem am bestimmten 
Artikel formal zum Ausdruck (der, die, das).

2.1.1. Natiirliehes Geschlecht

Bei einigen Gruppen von Lebewesen wird das grammatische Genus vom 
naturlichen Geschlecht bestimmt:
Personenbezeichnungen (der Vater, die Tochter, der Onkel, der Koch, 
die Friseuse)
Tiemamen (der Hahn -  die Henne, der Hengst die Stale, der Bar die Bahn). 
Manchmal widerspricht das gramm. Geschlecht dem naturlichen. Junge 
Lebewesen sind meistens Neutra: das Kind (Junge und Mddchen), das Junge 
(mannliches oder weibliches Tier),
auch: das Mddchen. das Weib, der Backfisch, das Frauenzimmer.
das Mannchen, das Huhn, das Schaf.

2.1.2. Grammatisches Genus
2.1.2.1. Bestinnnung des Genus der Substantive nach der Bedeutiing

Entspechend dem traditionellen Gebrauch bestimmter Bedeutungsgruppen von
Substantiven sind
Maskulina
1.Bezeichnungcn von Jahreszeiten, Monaten, Wochentagen, Tageszeitcn: 
der Sommer, der Januar, der Mittwoch, der Morgen,
aber: die Nacht
2. Bezeichnungen der Himmelsrichtungen, Windc und Niederschlage: 
der Stiden, der Nor dost, der Ziklon, der Passat, der Regen, derReif,
aber: die Brise
3. Namen von Spirituosen: der Wein, der Sekt, der Kognak, der Rum, 
der Schnaps, der Wodka, der Whisky
4. Automarkcn und Expressziige: der Mercedes, der BMW, der Bavaria
5. Namen der Mineralien und Gesteine: der Quarz, der Marmor, der Rubin, 
der Diamant, der Kies, der Granit

6. Bergnamen und Namen der Seen: der Harz, der Brocken, der Ural, 
der Kaukasus, der Baikal(see),
aber: die Mtiritz, die Eifel
Anmerkung: bei Zusammensetzungen richtet sich das Genus nach dem Grumhvorl (der 
Fiehtelbere. die Zuespitze. das Erzgebirge). Plural: die Alpen, die Pyrenaen, die Apenninen.



7. Benennungen der Vogel: der Adler, der Habicht, der Geier, der Starch, 
der Zeisig, der Spatz,
abcr: die Nachtigall, die Drossel, die Taube, die Lerche, die Krahe, die Mawe, 
die Elster, die Eule, die Schwalbe, die Meise
8. Benennungen der Fische: der Hai, der Hecht, der Hering, der Karpfen, 
der Weis,
abcr: die Forelle, die Scholle, die Sprotte 

Femunina
1. Namen der Batime, vieler Blumen, Obst und Gemiise: die Birke, die Birne, 
die Ulme. die Esche, die Nelke, die Tulpe, die Apfelsine, die Tomate, 
die Zwiebel,
aber: der Ahorn, der Lorbeer, der Baobab, der Flieder, der Jasmin, der Phlox, 
der Mohn, der Apfel, der Pfirsich, der Kohl, der Kiirbis, der Knoblauch, 
de/- Kaktus, der Krokus, das Veilchen. das Maisldckchen. das Vergissmeinnicht, 
der Birnhaum, der Kirschbaum
2. Schiffs- und Flugzeugnamen: die Rostock, die Cosmos, die Boeing
3. Namen der Zigarettensorten: die Camel, die LM
4. substantivische und substantivierte Kardinalzahlen: die Eins, die Neun, 
die Tausend, die Million
Anmerkung: die Mengenbczeichnungen sind Neutra: das Hundert, das Tausend, das Dutzend; 
Neutra sind auch Bruchzahlen (auBer: die Hcilfle): das Drittel, das Tausendstel. Maskulina -  
Zahlen a u f-e r :  der Einer
5. meiste deutschsprachige FluBnamen und fremdsprachige FluBnamen auf - a
und —e: die Oder, die Saale; die Wolga, die Seine [se:n], die Themse, der Wisla 
['visita],
aber: der Rhein, der Main, der Neckar, der Inn
Anmerkung: die tibrigen fremdsprachigen FluBnamen sind Mask.: der Nil, der Amazonas, 
der Kuban, der Ob.

Neutra
1. Namen von Hotels, Cafes und Kinos: das Astoria, das Leipzig, das Ka.pit.ol, 
das Wolga
2. Namen der meisten chemischen Elemente und Metalle: das Kupfer, 
das Aluminium, das Chlor, das Uran,
aber: der Phosphor, der Schwefel, der Stahl, die Bronze
3. Namen von physikalischen Einheiten, von Buchstaben, Noten, Farben und 
Sprachen: das Kilowatt, das Ypsilon, das Cis, das Grim, das Russisch(e), 
das Latein
4. Namen der von Wasch- und Reinigungsmitteln: das Fewa, das Spee
5. Namen der Kontinente, Lander, Stadte, Ortschaften, Inseln (sovveit sie ohne 
Attribut Nuliartikel haben): (das dunnbesiedelte) Australian, (das neutrale) 
Schweden, (das kalte) Sibirien, (das scheme) Sizilien



Anmerkune: Namen, die ohne Attribut den bestimmten Artikel haben, sind in der Regel 
Mask, oder Fem.: der Iran, der Irak, der Sudan, der Senegal, der Jemen, der Libanon, 
der Kongo, der Kaukasus, der Balkan, die Schweiz, die Ukraine, die Moldau, die Slowakei, 
die Mongolei, die Tiirkei, die Antarktis, die Antarktika, die Pfalz, die Lausitz, die Normandie, 
die Lombardei, die Bretagne, die Riviera, die Krim; aber: das Elsass;
auch im Plural: die USA, die Niederlande, die Philippinen (Inselstaat), die Kurilen 
(Inselkette)
6. Bezeichnungen von Insekten: die Biene, die Fliege, die Ameise, die Miicke,
die Motte, die Libelle, die Spinne, die Raupe,
aber: der Schmetterling, der Kafer, der Floh, das Marienkaferchen.

2.1.2.2 Bestimmung des Genus der Substantive auf Grund der Form

An einigen Endungen (Suffixen) der Substantive kann man das Genus erkennen. 
Auf Grund der Form sind:

Maskulina
- vom Verb abgeleitete Substantive mit Nullsuffix: 
der Gang, der Sprung, der Betrieb
- Substantive auf -ig, -ling, -ich, -s:
der Konig, der Lehrling, der Teppich, der Fuchs
- Fremdworter (vor allem Personenbezeichnungen) auf -and, -ant, -ent, -et, 
-graph(-graf), -ist, -(l)og(e), -soph und -ar, -dr, -eur, -ier, -or, -us, -ismus: 
der Doktorand, der Brillant, der Interessent, der Athlet, der Fotograf 
der Paragraf, der Optimist, der Philolog(e), der Padagoge, der Philo soph 
und der Notar, der Aktionar, der Friseur, der Likor, der Offizier, der Motor, 
der Zyklus, der Egoismus,
aber: das Genus, das Tempus

Feminina
- weibliche Lebewesen mit dem Suffix -in: 
die Lehrerin, die Russia, die Low in
- vom Verb abgeleitete Substantive auf-?:
die Fahrt (fahren), die Sicht ( sehen), die Tat ( tun),
aber: der Durst, der Frost, der Verlust, der Dienst, das Gift, der Duft
- die meisten Substantive auf -e: 
die Brille, die Schlange,
aber: der Bote (n-Deklination), der Kcise, das Auge, das Ende
- Substantive mit den Suffixen: -ei, -heit, -keit, -schaft, -ung:
die Biicherei, die Wahrheit, die Fahigkeit, die Wirtschaft, die Heizung
- Fremdworter auf -age, ~(t)at, -anz, -enz, -ie, -ik, -ion, -ids, -ur, -tire:
die Etage, die Universitat, die Ambulanz, die Differenz, die Kopie, die Phonetik, 
die Deklination, die Bronchitis, die Literatur, die Lekture,



aber: der Firlefanz, der/das Lampion, der Skorpion, das Stadion, das Abitur, 
das Futur, der Purpur

Neutra
- substantivierte Infinitive und alle anderen Wortarten, wenn sie Substantive 
werden:
das Sprechen, das Leben, vom Ich zum Wir, das Fur und Wider, kein Aber
- Substantive mit den Suffixen -chen, -lein und -turn:
das Mddchen, das Fraulein, das Eigentum, aber: der Irrtum, der Reichtum
- Fremdworter auf —ett, -il, -та, -о, -(m)ent, -(i)um:
das Kabinett, das Ventil, das Thema, das Btiro, das Fundament,
(aber: der Zement), das Album, das Studium
- die Mehrzahl der Substantive auf -nis und salZ-sel:
das Ergebnis, das Zeugma, aber: die Besorgnis, die Erlaubnis, die Faulnis,
die Finstemis, die Kenntnis, die Wildnia,
das Schicksal, das Rdtsel, aber: die Trubsal, die Mtihsal
- Kollektiva mit Cie-(-e): 
das Gebirge, das Gebrull

2.1.2.3. Das Genus der Abkiir/.ungen der Kurzworter und der 
Zusammensetzungen

Abkurzungen und Kurzworter richten sich im Genus nach ihrem Grundwort 
bzw. ihrer Vollform:
die CDU (die Christlich-Demokratische Union), die Lok(omotive), die Kripo 
(die Rriminalpolizei), das Abi (das Abitur), das Labor (das Laboratorium), 
aber: das Foto (die Fotografie).

Das Genus der Zusammensetzungen wird durch den letzten Bestandteil 
(Grundwort) bestimmt:
die Mannsperson, die Zugspitze, das Егаиептлттех.

Fallt das Grundwort einer Zusammensetzung fort, dann bleibt sein Genus 
erhalten:
die Elektrische (StraBenbahn), das kleine Helle (Bier).

2.1.3. Doppeltes Genus

1. Manche Substantive werden bei gleicher Bedeutung mit verschiedenem 
(schwankendem) Genus gebraucht:

der/das Bonbon, der /das Barock, der/das Keks, der/das Liter, 
der/das Ted (bei Zusammensetzungen ergibt sich folgende Genusverteilung: 

mask.: Anted, Bestandteil, Bruchteil, Erdteil, Korperteil, Stadtteil, Vorteil; 
neutr.: Abteil, Gegenteil, Urteil; mask./neurt.: Erbteil, Oberteil)



2. Homonyme. Substantive mit glei
verschiedenem Genus:
der Band (Buch)
die Band [bent] (Popgruppe)
die Bande (organisierte Gruppe von
Personen)
der Bauer (Landwirt)
das В lei (Metal 1)
der Bund (Vereinigung)
der Erbe (Ubemehmer einer
Hinterlassenschaft)
der Flur (Korridor)
der Gehalt (Wert)
der Harz (deutsches Mittelgebirge)

der Heide (Anhanger einer
polytheistischen Religion)
der Hut (Kopfbedeckung)
der Kaffee (Getrank)
der Kiefer (Schadelknochen)
der Kristall (Stoffform)
der Kunde (Kaufer)
der Laster (Lastkraftwagen)
der Leiter (Vorgesetzter)
die Mark (Wabrungseinheit)
die Mark (Grenzgebiet)
der Mast (Schiffsbaum)
der Moment (Augenblick)
der Schild (Schutzwaffe)
der See (stehendes Binnengewasser)
die Steuer (Abgabe an den Staat)
der Tor (Narr)
der Tau (Niederschlag)
der Verdienst (Lohn)

cher Form, verschiedener Bedeutung und

das Band (etwas zum Binden)

die Bande (PI) (enge Beziehungen)

das Bauer (Kafig) 
der Blei (Fisch) 
das Bund (etwas Gebundenes) 
das Erbe (Hinterlassenschaft)

die Flur (Feld) 
das Gehalt (Lohn) 
das Harz (klebige Absonderung 
aus dem Holz von Nadelbaumen) 
die Heide (Landschaftsform)

die Hut (Vorsicht) 
das Kaffee (Gaststatte -  Cafe) 
die Kiefer (Nadelbaum) 
das Kristall (geschliffenes Glas) 
die Kunde (Nachricht) 
das Laster (Untugend) 
die Leiter (zum Steigen bestimmt) 
das Mark (Knocheninneres)

die Mast (Intensivfutterung) 
das Moment (Faktor) 
das Schild (Erkennungszeichen) 
die See (Meer) 
das Steuer (Lenkvorrichtung) 
das Tor (groBe T'ur) 
das Tau (Seil) 
das Verdienst (Leistung)



3. Gleichlautende Substantive mit unterschiedlicher Bedeutung, aber gleichem 
Genus:
der Ball (Spielgcrat, Tanzveranstaltung) 
die Fliege (Insekt, Kleidungsstiick) 
der Fliigel (Korperteil, Musikmstrumcnt) 
das Scbloss (Gebiiude, Verschluss) 
der Ton (Bodenart, Schall)
4. Substantive mit ahnlicher Form, verschiedener Bedeutung und verschiedenem 
Genus:
der Akt (Handlung, Theateraufzug) die Akte (Schriftstiick) 
das Etikett (Aufschrift) die Rtikette (Umgangsformen)
der Kohl (Kraut) die Kohle (fester Brennstoff)
das Tablett (Geschirrbrett) die Tablette (Medikament)

2.1.4. U bungsteil 
Ubung 1
Erganzen Sie den bestim m ten A rtikel und die A djektivcndung!

(fabrikneu) Mercedes - (sclmeereich) Winter - (magisch) Sieben - (vielseitig 
verwendbar) A lum inium  - (schwarz) Rose - (fur K urzstrecken besonders 
geeignet) DC 10 - (in der N atur w eit verbreitet) Phosphor - (viel 
geraucht) K ett - (arbeitsfrei) W ochenende - (m ineralreich) Ural - (selten) 
Ypsilon - (hundertjahrig) E iche - (auch fur die W aschm aschine geeignet) 
Seep - (heifi) M onsun - (halb) K ilow att - (leuchtend) Rot - (luxuries) 
Titanic - (weiB) M arrnor - (G laser und F laschen reinigend) Fix - 
(glitzernd) Q uarz - (schneesicher) F ebruar - (halb) M illiarde - (fern) 
O sten - (teucr) O rchidee - (prickelnd) Sekt - (schneebedeckt) 
K ilim andscharo - (vielstockig) B erolina - (tagelang) R egen  - (hoch) Cis 
- (m odern) A rabisch  - (vom  Sturm entwurzelt) A pfelbaum  - (wertvoll) 
Gold - (fur Landw irtschaft w ichtig) S tickstoff - (zerstorerisch) Taifun - 
(gesunken) W asa - (knirschcnd) Schnee - (arm enisch) K ognak - 
(griechisch) O m ega - (heilig) Olym p - (dicht belaubt) Ahorn - (fur 
Film prem ieren vorgesehen) Capitol - (kom fortabel) F iat - (zur K affeezeit 
iiberfullt) Corso

U b u n g 2
A u f G rand der F o rm  sind
M askulina die Substantive m it Suffix -cr und -ling  sow ie D everbativa mit 
Nullsuffix (Blick, Dank, Sprung  usw.)
Fem inina die D everbativa au f -t (auBer der Durst, der Frost, der Verlust, 
der Dienst; d m  Gift), die Zw eisilber au f -e (auBer der Kcise, das Auge, das 
Ende und die B ezeichnungen fur Lebew esen, die irn Sing, aul -n



flektieren: Bote, Junge, Laie; Affe, Hase  usw.), die Substantive m it Suffix 
-ei, -heit, -keit, -schaft, -ung

N eutra die D im inutiva au f -chen  und -lein, K ollektiva m it Ge-, sub- 
stantivierte Infinitive (au f en).
Erganzen Sie den bestim m ten Artikel und die Endung des Adjektivs!

(w issenschaftlich) Lehre - (fleiBig) Lehrling - (intensiv) Lernen -(kraftig) 
Junge - (freundlich) B itte - (wichtig) V orschlag - (genau) V orschrift - 
(neu) G esetz - (streng) A nw eisung - (angetrunken) Fahrer - (dreistiindig) 
Fahrt - (gefahrlich) Gift - (aufm erksam ) B iick -(kritisch) Auge - (krank) 
N iere - (besonder) F ah igkeit - (iiberragend) K onnen - (logisch) Verstand
- (m enschlich) V ernunft - (stark) Frost - (groB) Kalte - (schwer) Gepack - 
(groB) Packung - (em pfm dlich) V erlust - (w ertvoll) Fund - (lang) Suchen

U bung 3
Das Deutsche besitzt eine Reihe von Substantiven, die mit doppeltem 
Genus gebraucht werden. Dabei ist zwischen Substantiven mit gleicher 
Bedeutung (z.B. der/das Tail) und Substantiven mit verschiedener 
Bedeutung (z.B. der/das Gehalt) zu unterscheiden.
Setzen Sie den bestimmten Artikel ein!

(a) ... Abteil - ... Anted - ... Bestandteil - ... Erbteii - ... Erdteil - ... Ge- 
genteil - ... Oberteil - ... Urteil - ... Vorteil
(b)... Barometer - ... Gasometer - ... Geometer - ... Kilometer - ... M illimeter
- ... Thermometer - ... Zentimeter
(c)... A nm ut - ... A rm ut - ... Edelm ut - ... F reim ut

GroBmut - ... Hochmut - ... Langmut - ...M issm ut
... Schwermut - ... Unmut - ... Wehmut

tibung  4
Automarken, Flugzeugnamen, Zigarettenmarken u. a. stehen mit bestimmtem 
Artikel (wenn das gemeinte Exemplar Element einer gleichartigen Klasse ist) (a) 
oder mit unbestimmtem Artikel (wenn ein beliebiges Exemplar des Typs 
gemeint ist) (b).
Namen von Schiffen, Hotels, Kinos u.a. haben immer den bestimmten Artikel (c). 
{г)Der Citroen ist ein moderner Mittelklassewagen.
(b)Er kauft sich schon wieder einen neuen Volvo.
Die „Dresden" verkehrt auf der Eilbe zwischen Dresden und 
Bad Schandau.



Setzen Sie in den folgenden Satzen den richtigen Artikel ein!

(1) Die Linie nach Paris wird heute mit... (DC 10) beflogen.
(2) ... (Boeing 737) ist ein Flugzeug, das fur kurze Strecken einge-
setzl wird.
(3) Als er das letzte Mai in Berlin war, hat er in ... („Berolina") iiber-
nachtet.
(4) Der neue Film erlebt seine Erstaufffihrung in ... („Casino").
(5) ... (Mercedes) ist ein beliebter Dienstwagen.
(6) Der Betriebsleiter hat... (Fiat).
(7) ... („Warnemiinde") verkchrt in den Sommermonaten gewohn-
lich zwischen Warnemiinde und Gedser.
(8) Der Ingenieur hat im letzten Sommer seinen Urlaub in ... („Hil­
ton") in Kairo verbracht.

Ubung 5
Der Nullartikel steht vor Stoffbezeichnungen im Singular, wenn die 
unbestimmte Menge eines Stoffes bezeichnet wird:
Zum Bau eines I lauses braucht man Zement und Sand.
Es steht jedoch der bestimmte Artikel, wenn das entsprechende Objekt der 
Realitat durch ein Attribut (oder Attributsatz) naher identifiziert ist:
Der Sand, den wir fur das Haus brauchen, muss besorgt werden. j 
Setzen Sie in den folgenden Satzen den richtigen Artikel ein! 1

(1) Die M utter muss in diesem Geschaft noch ... (Butter) und ... (Milch) 
kaufen.
(2) ... (Milch), die die Mutter gekauft hat, war bereits sauer.
(3) Sie essen nachmittags gern ... (Kuchen) und trinken ... (Kaffee).
(4) Die Kinder essen gern ... (Apfelkuchen), den ihnen die Mutter 
gestem gebacken hat.
(5) Die Kinder haben gelernt, ihre Hande mit... (Seife) zu waschen 
und ihre Zahne mit... (Zahnpasta) zu putzen.
(6) Die Mutter bat den Sohn,... (Seife) und ... (Zahnpasta) zu kaufen, die sie 
selbst vergessen hatte.
(7) Die Mutter wascht gewohnlich mit... (Feinwaschmittel).

Ubung 6
Vor den Namen von Gebirgen, Bergen, Seen, Meeren, Fliissen und Gestirnen
steht der bestimmte Artikel, im Genus abhangig vom Substantiv. Die meisten 
deutschsprachigen FluBnamen und die fremdsprachigen FluBnamen au f-a  und -e 
sind Feminina, die iibrigen FluBnamen sind Maskulina:
die Alpen, der Brocken, der Mtiritzsee, das Mittelmeer, die Sonne, die Saale,



die Oder, die Spree, die Newa, die Seine, der Don, der Ganges, der Rhein, der 
Main, der Neckar

Setzen Sie in den folgenden Satzen den Artikel bei geographischen Namen 
richtig ein!

(1) Der Dozent zeigt viele Aufnahmen von seinen Ferienreisen in ... 
Riesengebirge und ... Tatra, in ... Slowakei und nach ... Finnland, an ... Ostsee 
und nach ... Bulgarien.
(2) Die meisten Zuhorer kannten auch schon ... (riesig) Moskau mit 
den vielen Vororten, ... St. Petersburg an ... Newa, ... (fernostlich) Bratsk und 
... Kiew, die alte H auptstadt... Ukraine an ... Dnjepr.
(3) Viele Urlauber fahren an ... Schwarze Meer und auf ... Krim, an ... Don 
und an ... Wolga, in ... Alpen mit... Zugspitze, manche auch uber ... Ural 
... Sibirien.
(4) In Deutschland werden solche Stadte am meisten besucht wie ... Koln, 
... Mtinchen, ... Dresden und ... Berlin mit... Havel, die sich xu mehreren Seen 
erweitert, unter denen ... Wannsee vielen bekannt ist.
(5) Im nachsten Jahr mochte er eine neue Reise nach ... siidlichen Landern 
Europas machen und dabei ... Ungarn, ... Italien und ... Bulgarien besuchen.
(6) Er mochte von ... Bratislava aus auf ... Donau nach ... (schon) Budapest 
fahren und von dort... Balaton einen Besuch abstatten.
(7) In ... Bulgarien interessieren ihn auBer ... (Schwarz) Meer besonders 
...(herrlich gelegen) Sofia mit ... Witoschagebirge, ... Rilagebirge mit dem 
weltbekannten Kloster sowie ... (weniger erschlossen) Balkangebirge, an 
Stadten vor allem ... Varna, ... Burgas und ... (historisch) Plovdiv.

iibung 7
Ortsnam en ohne Attribut haben Nullartikel, Ortsnamen mit Attribut haben den 
bestimmten Artikel:
Er kommt aus Dresden. Er besuchte das alte Prag.
Diese Artikelregel gilt auch fur viele Lander- und Landschaftsnamen. In jedem 
Falle steht der bestimmte Artikel bei den pluralischen Namen, bei den mit 
Republik, Union, Staat, Konigreich u. a. gebildeten Namen, bei den Namen auf 
-ei, -ie sowie bei einigen anderen Landernamen:

Polen, Schweden, Bulgarien
das Konigreich Schweden, die Republik Osterreich,
die USA
die Slowakei, die Normandie 
die Schweiz, der Libanon, der Sudan



Setzen Sie in den folgenden Satzen den Artikel bei Lander- und Ortsnamen 
richtig ein!

(1) Zwischen ... Republik Osterreich und ... Vereinigten Staaten 
von Amerika wurde ein Handelsabkonrmen unterzeichnet.
(2) ... Schweiz und ... Schweden sind Lander, die nicht unter den 
schweren Folgen der Kriege zu leiden hatten.
(3) Er hat cine Reise angetreten in ... Slowakei, nach ... Ungarn 
und ... Rumanien, und im nachsten Jahr will er nach ... Vereinigte Staaten von 
Amerika fahren, darunter nach ... Florida und Virginia, nach ... Ohio und ... Illinois.
(4) Sein Freund hat im Urlaub ... Dresden, ... Prag, ... Budapest und viele 
andere Stadte besucht.
(5) ... (altes) Prag und ... (neuaufgebaut) Dresden haben ihm besonders 
ge fallen.
(6) Viele Familien verbringen ihren Urlaub in ... Ungarn und in ... Slowakei.
(7) Die Lander arbeiten mit... Schweiz,... Bulgarien,... Italien,... Spanien,
... Griechenland und anderen Staaten eng zusammen.

U b u n g 8
Bilden Sie Substantive von Infinitiven und von anderen Wortarten.

essen - das Essen blau —
b a d e n - ... schon -
rauchen -  wenn -
leben -  aber -
horen -  
lesen - 
schreiben -

Ubung 9
Verreisen Sie gern? Vergessen Sie oft etwas? Flier ist eine Merkliste. 
Erganzen Sie:

a) Badeanzug. Ja, der ist wichtig. f) Sonnenbrille
g) Reisefuhrer

b) Badehose. J a ,_________ h) Kamera
c) Pass i) Zahnbiirste
d) Ausweis j) Ticket
e) Handtasche k) Kreditkarte

ilbung 10
Bestimmen Sie das Geschlecht. Merken Sie sich diese Fremdworter.

...Element, ...Experiment, .. .Parlament, ...Kontinent, ...Konsonant, 

...Gymnasium, ...Studium, ...Parkett, ...Quartett, ...Reparatur, ...Abitur, ...Original, 

...Kanal, ...Moral, ...Portal, ...Vokal, ...Forntular, ...Kommentar, ...Aggregat,... Apparat, 

...Zitat, ...Diktat, ...Exponat, ...Automat, ...Lexikon, ...Saison, ...Katalog, ...Monolog



U bung11
Bilden Sie Substantive von Verben. Klaren Sie die Bedeutungen. Bestimmen Sie 
das Genus: absorbieren —> Absorbtion, die
absorbieren, addieren, akklimatisieren, amputieren, assimilieren, deformieren, 
dividieren, infizieren, infiltrieren, injizieren, konstruieren, revidicrcn, 
prazisieren, explodieren, konsolidieren.

Ubung 12
Notieren Sie den Artikel.
a)...N orden b)...M otorrad c).. .R osed).. .Motor e ) .. .Wirtschaft f)...K ultur
g ).. .Optimismus h ) .. .Zentrum i ) . . .Essen j ) . . .Einladung k ) .. .Praktikant
1)...Sonntag m ).. .Jahrn).. .Partei o)...Reisendep).. .Auto q ) ...Wagen r)...Kuchen 
s)... Woche

U bung13
Pragen Sie sich das Geschlecht der folgenden einsilbigen Substantive ein. 

M N F
der Ast das Amt die Art
der Bach das Beil die Axt
der Brei das В lut die Bar
der Dampf das Dach die Gier
der Dorn das Deck dieFaust
der Draht das Fell die Qual
der Dunst das Fest die Wahl
der Flachs das Fleisch dieWerft
der Geiz das Fleer dieWurst
der Grad das Kinn
der Herd das Knie
der Kamm das Kreuz
der Keil das Leid
der Kranz das Lid
der Mast das Maul
der Napf das Mehl
der Pelz das Nest
der Rang das Netz
der Samt das Obst
der Sand das Salz
der Senf das Schwert
der Stall 
der Vers 
der Zweck 
der Zwist

das Ziel



Ubungl4
Notieren Sie den Artikel der einsilbigen Substantive.

Ast, Axt, Bach, Dach, Beil, Gier, Geiz, Faust, Draht, Fleisch, Fell, Kinn, 
Herd, Fleer, Pelz, Saint, Salz, Stall, Schwert, Obst, Kranz, Kreuz, W erft, 
Zweck, Ziel

IJbunglS
Pragen Sie sich alle Substantive weiblichen Geschlechts a u f-t ein. Merken Sie 
sich die Verben, von denen Sie abgeleitet sind.

die Ankunft (ankommen) 
die Bucht (biegen) 
die Fahrt (fahren) 
die Flucht (lliehen) 
die Mitgift (geben) 

(abcr: das Gift) 
die Geburt (gebaren) 
die Glut (gluhen) 
die Gruft (graben) 
die Gunst (gonnen) 
die Kunst (konnen)

die Last (laden) 
die Macht (mogen) 
die Naht (nahen) 
die Saat (sahen) 
die Schlacht (schlagen) 
die Schrift (schreiben) 
die Tracht (tragen) 
die Tat (tun) 
die Zucht (ziehen)

Ubung 16
Nennen Sie die Verben, auf die die folgenden Substantive zuriickzufuhren sind. 

die Glut — „Die Glut" kommt von „gliihen".

die Ankunft, die Bucht, die Flucht, die Geburt, die Gruft, die Gunst, die Kunst, 
die Last, die Macht, die Naht, die Saat, die Schlacht, die Schrift, die Tracht, 
die Tat

Ubung 17
Lesen Sie die Abkiirzungen mit dem Artikel.

Das ist...
EU - (Europausche Union) (f)
IC - (Intercity) (m)
FC Bayern - (FuBballclub) (m)
VW -  (Volkswagen) (m)
SZ (Siiddeutscbe Zeitung) (f)
SPD -  (Sozialdemokratische Partei Deutschlands) ( 0 
€ -(Euro)(m )
PKW -  (Personenkraftwagen) (m)
LKW -  (Lastkraftwagen) (m)



Ubung 18
Pragen Sie sich das Genus der folgenden Substantive mit -el im Auslaut ein.

M N F

der Adel das Aschenbrodel die Achsel
der Armel das Dunkel die Ampel
der Beutel das Kapitel die Angel
der Buckel das Knauel die Distel
der Diinkel das Orakel die GeiBel
der Ekel das Pendel die Gabel
der Hagel das Rudel die Kugel
der Kniippel das Schnitzel die Muschcl
der Mangel das Segel die Nadel
der Nagel das Siegel die Nessel
der Pinsel die Regel
der Riegel die Schachtel
der Russel die Schiissel
der Schadel die Trommel
der Schenkel die Vokabel
der Schnabel die Wurzel
der Schwindel die Zwiebel
der Sockel 
der Stapel 
der Tempel 
der 1'adel 
der Titel 
der Wipfel

Ubung 19
Von den Substantiven mit -e! im Auslaut sind verbale Ablcitungen mit dem 

Suffix -el zu unterscheiden. Sie sind alle M askulina, z.B. der Schliissel 
kommt von schliefien.
Pragen Sie sich alle Substantive mannlichen Geschlechts auf -el ein. Merken 
Sie sich die Verben, von denen sie abgeleitet sind.

der Deckel (decken), der Fliigel (fliegen), der Giirtel (gurten), der Hebcl 
(heben), der Schliissel (schlieBen), der Sessel (sitzen), der Wiirfel (werfen), 
der Ztigel (ziehen)



(ibung 20
Bestimmen Sie das Geschlecht der folgenden Substantive m it -e l im 
A uslaut.

Armel, Achsel, Buckel, Deckel, Kniippel, Kugel, Muschel, Nagel, Nadcl, 
Riegel, Pendel, Pinsel, Schadel, Siegel, Schachtel, Kapitel, Schlussel, 
Trommel, Ziigel, Segel, Wurzel, Wurfel, Schnitzel

Ubung 21
Pragen Sie sich das Geschlecht der folgenden Substantive m it -e r im 
A uslau t ein.

M N F
der Adler das Alter die Ader
der Acker das Abenteuer die (Aus)dauer
der Eimer das Banner die Butter
der Flieder das Fieber die Faser
der Koffer das Kloster die Feier
der Schimmer das Lager die Folter
der Zauber das Faster die Kammer
das Leder die Leber
das Manover die Nummer
das Muster die Oper
das Opfer die Trauer
das Orchester 
das Pulver 
das Pflaster 
das Ruder 
das Ungeheuer 
das Wunder

Ubung 22
Bestimmen Sic das Geschlecht der folgenden Substantive mit -er im 
A uslaut.

Acker, Alter, Ader, Ausdauer, Butter, Banner, Eimer, Fiebcr, Faser, Flieder, 
Leder, Leber, Laster, Pflaster, Ruder, Trauer, Pulver, Nummer, Wunder, 
Orchester, Manover, Zauber, Ungeheuer



Ubung 23
Pragen Sie sich das G eschlecht der folgenden Substantive mit -en im 
A uslaut ein.

Maskulina
der Balken der Haufen der Posten
der Besen der Knochen der Rahmen
der Bissen der Knoten der Regen
der Boden der Kragen der Schadcn
der Bogen der Lappen der Streifen
der Daumen der Leisten der Schrecken
der Faden der Magen der Schuppen
der Gefallen der Meerbusen der Schinken
der Graben der Nutzen der Spaten
der Flaken der Orden der Tropfen
der Flusten

Neutra 
das Almosen 
das Becken 
das Gewissen 
das Kissen 
das Laken 
das Leiden 
das Leinen 
das Wappen 
das Wesen 
das Zeichen

U b u n g 24
Bestiinmen Sie das Geschlecht der folgenden Substantive mit -en  im 
Auslaut.

Bissen, Becken, Gewissen, Daumen, Kissen, Nutzen, Leinen, Gefallen, 
Schrecken, Zeichen, Orden, Wappen, Faden, Leiden, Wesen, happen, Haufen

Ubung 25
Notieren Sie die weibliche bzw. mannliche Form.

der Mechaniker_____________________________  die Redakteurin
der B oss___________________________ der Kollege
der F riso r    der Fachm ann______  ________
_______________ die Arzthelferin der Lehrling___________________



der Kaufmann_
der Ingenieur 
der Elektroniker

die Chefm 
die 1 eiterin

der Schomsteinfeger_ 
der P ilo t__________

der Meister 
der Handwerker

der Fachgehilfe

die Managerin 
die Flugzeugbauerin

der Rechtsanwalt -

2.2. Der Numerus (die Zahl)
Die deutsche Sprache besitzt zwei Numeri (Zahlformen), den Singular (die 
Einzahl) und den Plural (die Mehrzahl). Die meisten Substantive werden sowohl 
im Singular als auch im Plural gebraucht.
Der Singular ist die Grundform (die neutrale Form), vom Singular wird der 
Plural abgeleitet.

2.2.1. Die Pluraltypen (Die Pluralbildung)
Kennzeichen der Pluraltypen_____________
Pluraltypen Maskulina Feminina Neutra
1 - Typ mit oder ohne Umlaut I . mit Umlaut ohne Umlaut
-e- Plural typisch (ca 89%) einsilbige viele Substantive:
mil und ohne Bart-e, Brief-e, Sohn-e, Substantive: Jahr-e, Schaf-e,
Umlaut 1 lund-e Angst-Angste Beispiel-e, ,

-ig (Konig-e) Axt-Axte aber: FloB -e
-ich (Teppich-e) Bank-Banke -nis (Zeugnis-se)
-ling (I.ehrling-e) Braut-Briiute

Brust-Brtiste internationale
internationale Worter Faust-Fauste Worter
(Lehewesen, die nicht Flucht-Fliiehte (Nichtlebewesen):
der n-Deklination Frucht-Friichte -ment Argument-e)
angehdren, und Gans-Ganse -at (Zitat-e)
Nichtlebewesen): Gruft-Griifte -ar (Kommentar-e)
-eur (Friseur-e) Hand-Hande -al (Signal-e)
-ier Offizier-e) Kluft-KJiifte
-ar (Natar-e) Kraft-Krafte auch andere
-ar (Aktionar-e) Kuh-Kiibe Nichtlebewesen:
-al (Vokal-e) Kunst-Ktinste Problem-e
-an (Dekan-e) Laus-Lause Diplom-e
-on (Spion-e) Luft-Liifte Subjekt-e

Magd-Magde
auch andere Macht-Machte
Prozess-e, Apparat-e, Maus-Mause
Kontinent-e Nacht-Nachte



Naht-Nahte
Not-Note
Nuss-Niisse
Schnur-Schniire
Sau-Saue
Stadt-Stadte
Wand-Wande
Wurst-Wurste
Zukunft-Zukunfte
2. ohne Umlaut:
-nis (Kenntnis-se)

2. Тур 
-(e)n-P lural
ohne Umlaut

1. alle Substantive der 
n-Deklination: 
Mensch-en, Bote-n
2. Substantive mit 
Genitivendung -(e)ns im 
Singular:
Name-n,
3.Nachbar-n, Bauer-n, 
Untertan-en, Vetter-n, 
See-n, Staat-en, 
Strahl-en, Schmerz-en, 
Nerv-en, Muskel-n, 
Stachel-n, Dorn-en, 
Lorbeer-en
4. -or (Doktor -  
Doktoren, Motor- 
Motoren,
aber: Motor-e, 
Korridor-e)
5. -us (Kaktus-Kakteen) 
-ismus (Neologismus- 
Neologismen)
aber:
Kurs-Kursus/Kurs-e
Kasus-Kasus

typisch (72 %) 
alle Substantive 

aufler 
A usnamen *: 

Schwester-n, 
Tiir-en
Subst. au f -in—» 
-innen
Lehrerin-nen

1 .Auge-n, Bett-en, 
Ende-n, Hemd-en, 
Ohr-en, Herz-en, 
Insekt-en, 
Interesse-n, 
Leid-en,Verb-en, 
Juwel-en, Statut-en 
2.Internationale 
Worter:
-urn
(Museum-Museen)

-ium
(Konservatorium-
Konservatorien)
-a (Drama-Dramen)

3. Тур 
-er- Plural
mit Umlaut

l.Mann "-er, Wald "-er, 
Rand"-er, Strauch"-er, 
Leib"-er, Wurm"-er, 
Geist"-er, Gott'-er, 
Reichtum"-er, Irrtum"-er

typisch (ca 2 / %>)
1 .Buch"-er, Bad"-er, 
Feld-er, Kind-er 
2. -turn
Herzogtum"-er



4 Typ mit und ohne Umlaut mit Umlaut ohne Umlaut
««-Plural -er (Vater) Mutter-Miitter, Fenster, Muster
in it und ohne aber: Bauer-n, Vetter-n, Tochtcr-Tochter aber: Kloster-
Umlaut vgl. -(e)n -  PI. Kloster

-ner (Redner) -er (Lager)
-ler (Tischler) -el (Mittel)
-tel (Giirtel) -en (Wappen)
-en (Boden-Boden) -sel (Ratscl)
-cl (Vogel-Vogcl) -chen( Madchen)
aber: Muskel-n, -lein (Tischlein)
vgl. -(e)n-Plural) G e-.. ,-e (Gebirge)

' Typ 1 .Fremdworter (aus dem Englischen und Franzosischen)
s-Plural der Chef-s das Baby-s die Show-s

der Shop-s das Shampoo-s die Party-s
2.Personen
die Grimms, Papis, Omas
3.Abkurzungen und Kurzworter
die Sozis, die Profs, die CDs
4. einige Zusammenriickungen
die Taugenichts, die Lebewohls
5. auch deutsche Substantive au f Vokal
die Uhus, die Sofas
6:umg. auch
die Madels, die Jungens/Jungs, die Kumpels

*Ausnamen: Substantive, die zu den Typen -e- P lural mit Umlaut und o-Plural mit Umlaut 
gehoren.

2.2.1.1. Die umfassenden Regeln 

Regel 1
Mask, und Neutra bilden den PI. auf -e oder sind endungslos (vgl. Regel 3). 

Regel 2
Mask., die au f- e enden, und Fem. bilden den PI. au f-en  bzw. a u f-и  (vgl. 
Regel 3)
Regel 3
Bet ,,e-haltigem“ Wortausgang (-e oder -e + Konsonant) und beim Suffix -lein 
fallt die Endung weg und die Endung -en wird zu -n gekiirzt.

Regel 4
Kernworter, die auf Vollvokal endcn, bilden den Plural mit -.s'.



Regel 5
Die Endung -er ist nicht moglich bei Substantiven, die auf -e oder 
-e + Konsonant enden.

2.2.2. Besondere Falle der Fluralbildung
der Leutnant-die Leutnants (selten: Leutnante)
der Bau- die Bauten
das Stadion-die Stadien
der Terminus-die Termini
der Modus-die Modi
das Genus-die Genere
das Tempus- die Tempora
das Abstraktum-die Abstrakta
das Femininum-die Feminina
das Partizip- die Patizipien
das Adverb- die Adverbien
das Numerale-die Numeralien
das Material-die Materialien
das Komma-die Kommas/Kommata
das Schema-die Schemas/Schemata
das Klima-die Klimas (Fachspr.: Kiimate)
das Examen-die Examen (seltener: Examina)
das Pronomen-die Pronomen (seltener: Pronomina)

Die Zusammensetzungen auf -mann
haben in PI. moistens -leute

der Seemann-die Seeleute 
der Landmann-die Landleute 
der Landsmann-die Landsleute 
der Kaufmann-die Kaufleute 
der Bergmann-die Bergleute 
der Edelmann-die Edelleute 
der Ehemann-die Eheleute (Ehemann und Eheffau)

2.2.3. Singulariatantum, Pluraliatantum

Zum Unterschied vom Russischcn werden folgcnde Sammelnamen gewohnlich 
im Sing, gebraucht: das Geld, das Haar, das Gemtise, das Obst 
Die deutschen Substantive Kartoffeln, Mohren, Ruben werden in der Pluralform 
gebraucht (die Kartoffel heiBt „e i n Stuck").

aber:

der Schneemann-die Schneemanner 
der Staatsmann-die Staatsmanner 
der Strohmann-die Strohmanner



Mcrken Sie sich:
часы - die Uhr- die Uhren
очки - die Brille- die Brillen
ножницы - die Schere- die Scheren
щипцы - die Zange- die Zangen
сани - der Schlitten- die Schlitten
ворота - das Tor- die Tore

S i n g u l a  r i a t a n t u m  (Substantive, die keine Pluralform haben) die 
meisten Stoffnamen, viele Abstrakta: der Schnee, die Liebe.
Aus einem Singulariatantum wird manchmal durch Zusammensetzung oder 
Ableitung ein Plural gebildet:
das Getreide- die ( Setreidearten, der Kaffee- die Kaffeesorten, das Mehl- die 
Mehlsorten, der Schnee- die Schneefalle, der Atem- die Atemzuge, der Rat- die 
Ratschlage, der Schmuck- die Schmucksachcn, das Gepack- die Gepacksachen, 
das Ungltick- die Ungliicksfalle {auch: IJngliicke), der Dank-die Danksagungcn, 
der Mord-die Mordtaten {auch: Morde);
der Streit- die Strcitigkeiten, der Zank- die Zankereicn, das Bestreben- die 
Bestrebungen, der Kummer- die Kiimmernisse.

P l u r a l i a t a n t u m  (Substantive, die keine Singularform haben) - 
geograftsche Bezeichnungen, Personen, Krankheiten, Zeitbegriffe, Klcidung 
usw.:
die Pyrenaen, die Eltern, die Masern, die Ferien, die Shorts, die Textilien, die 
Lebensmittel.
Merken Sie sich auch die drei christlichen Feste, sie werden meist als Sing, 
behandelt: das Weihnachten, das Ostern. das Pfingsten, aber auch PL: griine 
Weihnachten, weiBe Ostern.

2.2.4. Doppelform bei der I’luralbildung

Manche Worter haben doppelte Pluralformen.
Es handelt sich dabei urn:
1) Doppelformen mit derselben Bedeutung 
das Portrat -  die Portrats/Portrate
der Pantoffel die Pantoffel/Pantoffeln 
der Stau die Staus/Staue
der Mast die Masten/Maste (eine senkrechte Stange)

2) Doppelformen mit stilistischen und mundartlichen (regionalen) Diffirenzen 
das Tal -  die Taler (neutral) -  die Tale (gchoben, poetisch)
das Denkmal die Denkmaler (neutral) Denkmale (gehoben) 
der Kasten die Kasten (neutral) -  die Kasten (alter, seltener)



der Bogen -  die Bogen (neutral) -  die B5gen (siidd.)
der Rest -  die Reste (neutral) -  die Resten (schweiz.)
das Komma -  die Kommas (neutral) -  die Kommata (veraltet, gehob.)
der Geschmack — die Geschmacke (selten) -  die Geschmacker (scherzhaft)

3) Doppelformen mit Bedeutungsunterschied 
das Wort -  die Worte (Rede)

-  die Worter (einzelne Worter, Stichworter) 
das Land -  die Lander (eine Region als Ganzes=Staat)

-  die Lande (Einzelregionen: ,,Niederlande“, ,,Rheinlande“) 
das Ding -  die Dinge (Gegenstande)

-  die Dinger (Gegestandc, die man nicht kennt und nicht bezeichnen
kann)

4) Homonyme:
die Bank (скамья) -  die Banke der Leiter (руководитель) -  die Leiter
die Bank (банк) -  die Banken die Leiter (лестница) -  die Leitem
der Bauer (крестьянин) -  die Bauem der Laden (магазин) -  die Laden
das Bauer (клетка) -  die Bauer der Laden (ставни) -  die Laden
die Mutter (мать) -  die Miitter die Steuer (налог) -  die Steuem
die Mutter (гайка) -  die Muttern das Steuer (руль) -  die Steuer
das Band (лента) -  die Bander der Flur (коридор) - die Flure
der Band (том) -  die Bande die Flur (поле, луг) -  die Fluren
der StrauB (букет) -  die StrauBe das Tuch (сукно) -  die Tuche
der StrauB (страус) -  die StrauBe das Tuch (платок) - die Richer
der Schild (щит) -  die Schilde der Block (блок, колода) -  die Blocke
das Schild (вывеска) -  die Schilder der Block (блокнот) -  die Blocks
der Tor (глупец) -  die Toren der Block (группа зданий) -  die Blocks
das Tor (ворота) -  die Tore

Viele Stoffnamen haben keinen Plural. Verwandelt sich der Stoffname in einen 
Gattungsnamen, so wird der Plural gebraucht:
(das) Glas (стекло), G las- Glaser (стаканы)
(das) Brot (хлеб, хлеба), Brot -  Brote (буханки хлеба)
(das) Papier (бумага), Papier - Papiere (документы, записи)
(das) Textil (текстиль), Textilien (изделия из текстиля), z. В. (Wohnraum- 
textilien)



2.2.5. Ubungsteil

llbung 1
Bilden Sie den Singular. Bestimmen Sie den Typ der Pluralbildung.

1 .die Schwestern n-Pl.
2.die Briider
3.dieTanten ____
4.die Onkel
5.die Sohne

6.die Tochter__
7.die B u ch e r____
8.die Freundinnen
9.die Btiros____
10.die Wohnungen

1 l.die Wande _
12.die Menschen
13.die Z iige___
14.die Regeln___
15.die Bilder

IJbung 2
Bilden Sic die Pluralc.

Beim Einkaufen
Sie: Schau mal, die Bimen sehen gut aus!
Hr: Ja, die nehmen wir. Kaufen wir a u c h _______
Sie: Gute Idee! Siehst du die_______ ?
Er: Ja. klar! Aber die sind sehr teuer. Was brauchen wir noch?
Sie: Moment. Wo ist die Piste? Ah, hier steht n o c h : _______
________ , ______ u n d ____________ !

Hr: Vergiss nicht d i e _________________ !

Ubung3
Das Urlaubsparadi.es
Hier finden Sie alles: Berse. Taler, und Seen.
Rs gibt groBe______ und weite______ ,
lange und dezente _______,
bunte und freche_______ .
Eltcm und sind hier gliicklich, und auch

 und  sind begeistert! Buchen Sie schnell!

'Bime-
Apfel
Pflaume

Nudel 
Ei, Olive, 
Taschentuch 
StlBigkeit

Berg, Tal, See 
Wald, Ebene, 
Strand, Hotel 
Fisch, Vogel 
Kind
GroBvater,
GroBmutter

U bung4
Bilden Sie Reime 
1 .der Baum die Baume
2.der G ast-- die Gaste _
3.die Wand -- die Wande
4.der Zug die Ziige
5.das Band -  die Bander
6. die Rose die Rosen

die FI tine

der Ast, das Land 
der Raum, der'Ftyg 

der Rest, die Dose 
die Hose, der Rand 

die Hand



Ubung 5
Sprachvergleich Deutsch Russisch

Substantive ohne Plural das Fleisch,
(Singulariatantum) der Verkehr,

Substantive ohne Singular die Pocken.
(Pluraliatantum) die Personalien,

Ubung 6
Erganzen Sie den Text.

Ein Dia-Abend
der Berg / das Bild / das Dia / der Freund / der Gast / der Markt / der Sonnen- 
schirm / der Strand / die Stunde / die Urlaubsreisc /
Hallo Petra! Ich hab dir ja  schon erzahlt, dass unsere letzten beiden (a) 
Urlaubsreisen wirklich toll waren - und gestern Abend haben wir uns mit 
unserem neuen Projektor die (b) angesehen - einfach fantastisch!
Wir haben auch einige (c) eingeladen. Und ich muss sagen, Uli hat
wirklich prima fotografiert! Zuerst die (d) mit den schonen Obst- und
Gemiisestanden, dann das Meer und die (e) mit den bunten
(f) Am Schluss gab es dann noch die (g) aus der
Schweiz: Die hohen (h) dort sind immer wieder toll! Die ganze
Vorfuhrung hat drei (i) gedauert! Und stell dir vor, unsere
(j) haben sich iiberhaupt nicht gelangweilt!

Ubung7

Was ist blau?
D e r und der Ozean,
d ie  unseres Lehrers,
d e r  der Fliege,
die m einen umschwirrt,
und das Papier deines.....
der in m ciner...........
liegt.

Nase — Korper—Brief— 
Himmel—Kopf— 
Schublade

Was ist lila?
 meiner Schwester,
.............. meines Vaters,
d e r  m eines ,
meine neuen ...........
und d e r  ,
den ich nun doch nicht 
verwenden will.

Auto—Lidschatten— 
Umschlag—Jeans— 
Tagebuch— flaarspray

Was ist rosa? 
 ?

d ie  m eines ,
die .. meiner .. Freundin,
und .....  Pluschmaus,
 mir zusieht,

wenn ich schlafe.



Ubung 8
Schreiben Sie die Substantive in der richtigen Form.

Ich sehe fremdartige (Blume-Pl.),ein... lauernden (Tieger), hohe (Baum), 
schneebedeckte (Berg) und ein...(Feuerwerk) tiber dunklen (See -PI.),wenn 
ich dir lange und tief in d...(Auge-PI.) schaue.

U bung9
Was tragen Sie gern? Sagen Sie es im Plural ohne Artikel.

Ich trage g e rn  (Pullover) (I lemd) (Hosenanzug)
(Turnschuh) (I lose) (Hut)

Ubung 10
Was tragen Manner? Was tragen Frauen? Bilden Sie Satze.

Mantel Jacke Rock lurnschuhe Bikini
Schal Hemd 1 lose Hosenanzug Kleid
Bluse Hut Schlips Badeanzug Brosche

Ubung 11
Suchen Sie Bezeichnungen fur N ationalist und notieren Sie auch die feminine 
Form. Bilden Sie auch die Plurale.

auf -er 
maskulin feminin

der/ein Italiener die/eine Italienerin
die/- Italiener die/- Italienerinnen

die/- Daninnen

Ubung 12

Einige hom onym e Substantive folgen im Plural verschiedenen Dekli- 
nationstypen, z. B.:
die Bank: Banke (= Sitzmobel) / Banken (= Geldinstitut)
das Tuch: Tucher (= G ew ebestuck)/Tuche (= W ollgewebe) usw.

auf -e
maskulin feminin

der/ein Dane die/eine Danin
die/- Danen



Wie lautet der Plural?
(1) Im Friihling w urden die ... im Park frisch gestrichen.
(2) Die O ffnungszeiten der ... wurden verandert. Bank
(3) Am Stadtrand wurden in den vergangenen Jahren m ehrere Hauser ... 
errichtet. Block
(4) Fiir den Bau des Palastes wurden groBe ... aus M arm or verwendet.
(5) D er A utor schlieBt seinen Aufsatz mit ... von Heinrich Heine. Wort
(6) Der D eutschlehrer schreibt die neuen ... an die Tafel.
(7) Er hat als G eschenk  sechs kleine Hand ... gekauft.
(8) In der W eberei w erden feine ... fiir Mantel und Anziige 
hergestellt.
(9) ... sind groBe Laufvogel, die in den afrikanischen Steppen leben.

Tuch

(10) Den M itgliedern des Tanzensem bles w urden Blumen... 
iiberreicht.
(11) A u f den Parkbanken saflen ... m it ihren Kindern.
(12) Wenn sich die Schrauben lockem, muB man die... m it einem 
Schliissel anziehen.

St ran li

M utter

Ubung 13

Wie lautet der Plural?

1)Ich habe jetzt alle der neuen Heine-Ausgabe. der/das
2) Am Maibaum flatterten_______in alien Farben. Band
3) Es mussten b c id e ______operiert werden. der/die
4) Der Sturm hat zahlreiche _ _ _  _ entwurzelt. Kiefer
5) Kupfer und Aluminium sind gute________ fur den der/die
elektrischen Strom. Leiter
6) In dem Warenhaus kann man ______  in alien GroBen kaufen.
7) Der Handwcrkmeister bezahlt regelmaBig seine___________ . die /das
8) Das Schiff hat zum besseren Manovrieren zw ei . Steuer
9) An der HauptstraBe stehen verschiedene V crkehrs- . der/das
10) Im Mittelalter trugen die Ritter Schwerter und_____________Schild
11) Die Feuerwehrmanner zogen die Jacken an und schnallten die die/das
um. Koppel
12) Am Morgen treiben die Bauern das Vieh auf d ie______________.

Ubung 14

Von einigen Singulariatantum ist eine Pluralform moglich in besonderen 
Sprachstilen (z.B. fachsprachlich bei manchen Stoffnamen: Edelstahle, 
Harthdlzer, Sande) oder auf lexikalische Weise durch abgeleitetc Nebenformen 
(z.B. bei Abstrakta: Liebeleien, Argernisse, Streitigkeiten) oder durch



Zusammcnsetzung mit verschiedenen Grundwortem (Stah\sorten, Schneefalle, 
Bevolkerungs schichten, Obalarten, Schmuck waren, Alters stufen,
Ver&achismomente).

Ersetzen Sic den l e x i k a l i s c h e n  Plural durch den r e g e l m a B i g e n  
Plural!

(1) Das Werk produzicrt verschiedcne Edelstahlsorten.
(2) Die afrikanischen Lander exportieren wertvolle Holzarten.
(3) Die besten ungarischen Weinsorten kommen vom Balaton.
(4) Die wichtigsten naturlichen Z.uckerarten sind Saccharose, Glukosc und 
Fruktose.
(5) Die H ugellandschaft besteht aus verschiedenen Sand- und Kiesarten. 

Ubung 15
Bilden Sie den Plural durch eine abgeleitete Nebenform!

(1) Zwischen mir und ihm gibt es kaum (Streit).
(2) Wegen der Wohnung habc ich viel (Arger) und ( Verdrufi').
(3) Der Angestellten des Betriebes wurden zahlreiche (Betrug) 
nachgewiesen.
(4) Don Juan ist durch seine zahlreichen (Liebe) beriihmt gcworden.
(5) Er sucht ein Geschaft fur (Samen)  und Gartengerate.
(6) Im let/ten Jahr sind in unserer Stadt zahlreiche neue (Ban) entstanden.
(7) Die (Refonnbestreben) der Regierung des afrikanischen Landes werden 
von der Bevolkerung untersttitzt.
(8) Nach der Unabhangigkeitserklarung des Landes wurden alle auslandi- 
schen (Besitz) und (Land) den einheimischcn Bewohnem zuriickgegeben.

Ubung 16
Bilden Sie den Plural durch Zusammensetzung mit einem Grundwort!

(1) Das Werk produziert hochwertige (Stahl).
(2) Durch die starken (Schnее) der letzten Tage ist es zu zahlreichen 
(Ungluck) gekommen.
(3) In der ersten F.tage des Kaufhauses gibt es eine Abteilung fur 
(Schmuck) und eine Abteilung fur (Spielzeug).
(4) In den nordlichen Gebieten gedeihen nur wenige (Obst).
(5) Die Schauspielerin hat alle ihre (Schmuck) verkauft.
(6) Das Kinderbuch ist fur alle (Alter) geeignct.
(7) Fur die Schuld des Angeklagten sprechen mehrere ( Verdacht).
(8) Die schweren (Gepdck) sind dem Reisenden beim Aussteigen 
hinderlich.
(9) Der Kranke wurde von seinen ( Wahn) geheilt.



(10) Ich wohne in einem Haus mit elf (Stock).
(11) Wir beobachten in dem Theaterstiick ganz unterschiedliche 
(Verbalten) der Menschen.

Ubung 17
Bilden Sie den Plural der folgenden Substantive mit -el und -er im Auslaut. 
Muster; Schalter —> der Schalter -  die Schalter 

Ampel —> die Ampel -  die Ampeln

Achsel, Ader, Fehler, Feder, Faser, Opfer, Wurzel, Nadel, Aster, Armel, 
Trommel, Wimper, Muschel, Pinsel, Mauer, Kugel, Knuppel, Zwiebel, Banner, 
Schulter, Schachtel, Segel, Oper, Eimer, Regel, Riegel, Insel, Titel, Gabel, 
Wipfel, Anker, Angel, Loffel, Schaufel.

iibung i s
Bestimmen Sie, welches Wort in jedem Paar die fiir sein Geschlecht typische 
Pluralform aufweist und welches den Plural ausnahmsweise bildet.
Muster: Aste, Axte —>

typisch ausnahmsweise
der Ast -  die Aste die Axt die Axte

StrauBe, Fauste; Rohre, Stoffe; Mauler, Mtinder; Brauche, Braute; Schafe, 
Schuhe; Giiter, Gotter; Einkaufe, Zusammenkiinfte; Angebote, Orte; Rader, 
Rander, Kranze, Kliifte; Tore, Punkte; Heilkrauter, Straucher; Lohne, Liifte; 
Boote, Pole; Weiber, Leiber; Verbote, Verluste; Zahne, Ziinf'te; Fliisse, Nusse; 
Ganse, Wolfe, Geschosse, Pfade; Rosse, Grade.

Ubung 19
Bekanntlich bekommen die Substantive mannlichen Geschlechts mit -er, -el, 
-en im Auslaut im Plural kein Suffix. Die einzige Schwierigkeit bei der 
Pluralbildung dieser Substantive besteht im Vorhandensein oder Fehlen des 
Umlauts, vgl.: der Acker — die Acker, aber; der Dampfer die Dampfer.

Lernen Sie die Pluralformen folgender Maskulina mit -er, -en, -el im Auslaut.

1. -e r
der Acker -  Die Acker 
der Hammer -  die Hammer

2. -en
der Boden -  die Boden 
der Bogen -  die Bogen 
der Faden -  die Faden

der Adler -  die Adler 
der Dampfer -  die Dampfer 
der Koffer -  die Koffer

der Haken — die Haken 
der Kragen -  die Kragen 
der Knoten -  die Knoten



der Graben -  die Grabcn 
der Hafen diellafen 
der Kasten die Kasten 
der Ofen die Ofen 
der Schaden die Schaden

der Magen - die Magen
der Meerbusen - die Meerbusen
der Wagen -  die Wagen

3. cl
der Mangel -  die Mangel 
der Mantel -  die Mantel

der Onkel die Onkel 
der Sockel die Sockel

der Nagel -  die Nagel 
der Schnabel - die Schnabel

Ubung 20
Schreiben Sie mit dem bestimmten Artikel und die Pluralform.

Problem- System- Dialog- Katalog- Monolog- Dialekt- Prospekt- Defekt- 
Konflikt- Produkt- Sekretariat- Antiquariat- Konsulat- Rektorat- Diktat- Referat- 
Akrobat- Automat- Diamant- Konsonant- Foliant

3. Die Deklination der Substantive

Formveranderung nach dem Kasus (vgl. „Die Kategorien des Substantivs“) heiBt 
D c k i n a t i o n / B c u g u n g .

3.1. Die Deklinationstypen (Die Deklination im Singular)

Im Singular werden drei Deklinationstypen unterschieden:
s-Deklination/ n-Deklination/ 0- Deklination/
starke Deklination schwachc Deklination weibliche Deklination
Maskulina, Neutra Maskulina Feminina

N. der/ein Vater das/ein Kind der/ein Mensch die/eine Mutter
(;. des/eines Vaters des/eines Kindes des/eines Menschen der/einer Mutter
i). dem/einem Vater dem/einem Kind dem/einem Menschen der/einer Mutter
Л. den/einen Vater das/cin Kind den/einen Menschen dic/einc Mutter

Stark dekliniert werden die meisten Maskulina und alle Neutra (Ausnahme: das 
1lerz)
Schwach dekliniert werden nur Maskulina. Sie haben im Plural -(c)n.
Das sind Lebewesen

1. auf - <?:
der Junge, der Sklave, der Zeuge, der Affe, der Rabe

2. einige Maskulina, die ein с eingebtisst haben:



der Mensch, der Herr(des Herrn, PI. Herren), der Hirt, der Held, der Zar, 
der Prinz, der Graf, der Furst, der Tor, der Narr, der Vorfahr, der Mohr, 
der Barbar, der Bayer, der Tatar, der Christ, der Lump, der Bar, der Fink

3. bei einigen Substantiven schwankt die Deklination:
der Ahn, der Bauer(seltener -s), der Nachbar, der Oberst, der Untertan, 
der Spatz

4. Fremdworter auf: -and, -ant, -ent, -ist, -at, -et, -it, -ot, -arch, -graf,
-nom, -oge, - soph

der Doktorand, der Demonstrant, der President, der Polizist, der Demokrat, 
der Athlet, der Fotograf
auch: der Kamerad, der Leopard, der Arcbitekt, der Kalif, der Kosmonaut, 
der Tyrann, der Vasal]

Nichtlehewesen (Fremdworter, Maskulina)
der Brillant, der Diamant, der Foliant, der Automat, der Konsonant, der Komet, 
der Planet, der Paragraf, der Telegraf, der Magnet, der Obelisk, der Trabant, 
der Satellit

3.1.1. Ein Sonderfall der Deklination (der Ubergangstyp, -ns ini Genitiv)

Einige maskuline Abstrakta auf -e:
der Buchstabe, der Fels, der Friede, der Funke, der Gedanke, der Glaube, der 
Name, der Same, der Wille

N. der Name 
G. des Narnens 
D. dem Namen 
A. den Namen 

Ebenso: ein Substantiv Neutrum: das Herz -  des Herzens
dem Herzen -  das Herz

3.2. Die Deklination im Plural

Im Plural werden alle Substantive gleich dekliniert: sie erhalten im Dativ die 
Endung -n , auBer den Substantiven mit dem Plural a u f-s

N. die Vater die Kinder die Menschen die Mutter
G. der Vater der Kinder der Menschen der Mutter
D. den Vatern den Kindern den Menschen den Muttern
A. die Vater die Kinder die Menschen die Mutter



3.3. Die Deklination der Eigennamen

3.3.1. Familien-, Personen- und Vornamen

1. Familien-, Person- und Vornamen im Singular haben nur im Genitiv die 
Endung -s.

Goethes Gedichte -  Null artikel, Vorderstellung.
die Gedichte Goethes -  der bestimmte Artikel, Nachstellung.
die Gedichte des jungen Goethe_ bei dem Gebrauch mit einem anderen
Artikelwort fallt das Deklinationszeichen weg, gewohnlich Nachstellung.
2. Bei Namen auf s, 15, x, z, tz:
- Apostroph bei vorangehenden Namen (in der Schriftsprache).
Fritz‘ Flut, Per ikies ‘ Tod
- von + Name ( beim Sprechen die iibliche Form): 
der Hut von Fritz, die Opcrette von Straufi
- seltcner: die alte Endung -cits:
Marxens Werk, Horazens Satiren
- fremdsprachliche Personenamen auf us, es, z u.a. stehen mit dem Artikel 
und sind endungslos:
der Tod des Per ikies die Lehre des Aristoteles_, des Horaz_ Satiren
3. In einer Wortgruppe mit einem Eigennamen hat nur ein Glied der 
Wortgruppe das Kasusmerkmal.
3.1 Erich Maria Remarques Romane das s erhalt der letzte Name. 
die Gedichte des jungen Heine_ -  (siehe 1.).
3.2 Wenn vor Eigennamen Gattungsnamen stehen, hangt der Gebrauch des 
Artikels davon ab, ob der Eigenname mit dem Gattungsnamen eine begriffliche 
Einheit bildet, oder ihre Verbindung etwas lockerer ist.
Kein Artikel bei: Frau (Fr.), Fraulein (Frl.), Herr, Professor (Prof.),

Doktor (Dr.), /Direktor, Eeutnant, Kapitiin/:
Fr. Prof. Helene Weigels Spiel die Gattungsnamen werden nicht flektiert, 
wenn sie stark oder weiblich sind,
aber: Herrn Otto Klemms Spiel, Herrn Mullers Einladung das Wort Herr
wird schwach dekliniert. Bei der Verbindung artikelloses Substantiv + Name 
werden die auf - e  endenden Maskulina (und andere Substantive schwacher 
Deklination) heute meist nicht dekliniert:
An Kollege_ Schulze liegt es nun..., Herrn Architekt_ Mullers Verlobung, 

Prdsident Mullers Amtseinfuhrung
3.3 Wenn der Artikel vor Gattungsnamen (Titeln) steht, andert sich die 
Deklination: des Architekten Miiller_ Verlobung, die Amtseinfuhrung des 
Prasidenten Muller_, die Reformen des Kaisers Karl ~ des Kaisers Karl 
Reformen, die Siege des Kaisers Karl - die Eigennamen werden nicht dekliniert,

aber: Kaiser_ Karls Siege.



Geht “Herr" voraus , dann wird der erste Titel ebenfalls meist gebeugt: 
das Pladoyer des Herrn Rechtsanwalts Dr. Hans Muller, die Ansprache des 

Herrn Abgeordneten Diplomkaufmann Grofi 
3.4 Eine Apposition nach dem Namen steht im gleichen Kasus: 
die Regierung Peters 1. (Peters des Ersten), am Ilofe Kaiser Karls des Grofien, 
das Leben Katharinas der Grofien

3.3.2. Geografische Eigennamen

Ohne Artikel
Die ohne Artikel gebrauchten Lander- und Ortsnamen (auch Benennungen der 
Inseln und Halbinseln und Kontinente) erhalten, soweit sic Neutra sind im 
Genitiv die Endung -s , sonst sind sie endlungslos.

Preufiens Niederlage, die Verfassung Deutschlands 
Er reiste nach Bayern.

Die Lander- oder Ortsnamen auf s, fi, z, tz, x, bilden den Genitiv wie iibrige 
Eigennamen (vgl. 3.3.1 „Familien-, Personen- und Vomamen" ).

Anmerkung: auf die Frage wo? gebraucht man die geografischen Namen Neutra mit der 
Proposition in, auf die Frage wohin?- mit der Preposition nach.

Und aus Berlin? Was tut sie in Berlin?
Wie kommt sie nach Berlin?

Mit Artikel
Wenn bei den Lander- und Ortsnamen ein Attribut steht, werden sie mit dem 
bestimmten Artikel gebraucht. Die mit Artikel gebrauchten neutralen und 
maskulinen geografischen Namen erhalten meistens ein Genitiv -s: 
des Balkans, des Iraks, des Rhein(e)s, des Brackens, des Atlantiks, des Elsass/ 
des Elsasses. die Romantik des alten Hamburg(s), Neulralisierung eines 
wiedervereinigten Deutschlands

Zusammensetzungen mit - fluss, - strom, - berg, - gebirge, - wald usw. mtissen 
immer gebeugt werden. Die weiblichen, mannlichen, sowie im Plural 
gebrauchten Lander- und Ortsnamen werden wie Gattungsnamen dekliniert.

in der Schweiz, die Bevolkerung der Slowakei, in den USA



3.4.3. Die Deklination der Volkernamen

Die Volkernamen (Nationalitaten) enden meistens auf -e = я-Deklination und 
- er = s-Deklination. Die Volkernamen, bei denen das -er zum Stamm gehort, 
werden schwaeh dekliniert: 
des/die Bayern, des/die Pommern

Volkcr- und Stammesnamen, die auf Vokal enden, konnen im Gen. Sing, und im 
PI. ein -s erhalten:
des/die Eskimo(s), des/die Israeli(s)

Anmerkung: der Deutsche -  Adjektiv - Deklination

der Deutsche, des Dcutschen 
ein Deutscher, eines Deutschen 
die Deutsche, der Deutschen 
cine Deutsche, eincr Deutschen 
Deutsche (f), Deutscher (m)

PI. die Deutschen, der Deutschen 
Deutsche, Deutscher

3.5. Das Verzeichnis der Landernamen, der abgebildeten Adjektive und 
der Einwohner (Nationalitaten)

Landersname Adjektiv Personalbezeichnung 
(Singular und Plural)

Agypten agyptiseh Agypter, -
Albanien albanisch Albaner,-
Algerien algerisch Algerier, -
Argentinien argentinisch Argentinier, -
Belgien belgisch Belgier,-
Bosnien und bosnisch Bosnier,-
Herzegowina herzegowinisch Flerzegowiner,-
Brasil ien brasilianisch Brasilianer,-
Bulgaiien bulgarsch Bulgare,-n
Chile chilenisch Chilene,-n
China chinesisch Chinese,-n
Danemark danisch Dane,-n
England englisch Englander,-
Finnland finnisch Finne,-n
Frankreich franzosisch Franzose,-n
Griechenland griechisch Grieche,-n



Guinea guineisch Guineer,-
Holland hollandisch Jlollander,-
Indien indisch Inder,-
Indonesien indonesisch Indonesier,-
der Irak irakisch Iraker,-
Island islandisch Islander,-
Israel israelitiscb Israelit,-en, Israeli, -s
Italicn italienisch Italiener,-
Japan japanisch Japaner,-
Jugoslawien, hist. jugoslawisch Jugoslawe,-n
Kolumbien kolumbianisch Kolumianer,-
Korea koreaniscb Koreaner,-
Kroatien kroatisch Kroate,-n
Kuba kubanisch Kubaner,-
Libanon libanesisch Libanese,-n
Marokko marokkanisch Marokkaner,-
Makedonien/Mazedonien makedonisch Mazedonier,-
Mexiko mexikanisch Mexikaner,-
Moldau /Moldawien moldauisch Moldauer,-
Montenegro montenegrinisch Montenegriner,-
Norwegen norwegisch Norweger,-
Osterreich osterreichisch Osterreicher,-
Peru peruanisch Pemaner,-
Polen polnisch Pole,-n
Portugal portugiesisch Portugiese,-n
Rumanien rumanisch Rumane,-n
Russland russisch Russe, -n
die Slowakei slowakisch Slowake,-n
Slowenien sloweniscb Slovene,-n
Spanien spanisch Spanier,-
Syrien syrisch Syrer,-
Tschechien tschechisch Tseheche,-n
die Tiirkei tiirkisch Turke,-n
die Ukraine ukrainisch Ukrainer,-
Ungam ungarisch Ungar,-n
die USA, die Vereinigten amerikanisch Amerikaner,-
Staaten (von Amerika)
Venezuela venezolanisch Venezolaner,-
Vietnam vietnamesisch Vietnamese,-n
WeiBrussland weiflrussisch WeiBrusse,-n
Zypem zypriotisch Zypriot,-en/Zyprer,-



Ubung 1
Rrganzen Sic.

a) der Beruf d e s ................. (Fotograf)
b) die Mutter v o n ............... (Herr) Neumann
c ) ...................(Gabriele) Kinder
d) der Biirgermeister.............Bremen
e) die Prasidentin..............Bundestages
f) die Vereinigung................(Deutschland)
g) Er schreibt................Bundeskanzler einen Brief.
h) Sie schreibt............... Leserbrief.
i) Kennen Sie m einen............... (Kollege)?
j) Ich w erdc  (Herr) Petrelli m einem  (Kollege) vorstellen.

U bung2
Notieren Sie den Genitiv.

a) der Mann, des ...
b) die F rau ,...........
c) der M cister,......
d) die Praktikantin,
e) der T tirke,.........
f) der G rieche,......
g) der N am e,.........

U bung3
Ergenzen Sie den Dativ Plural.

a) Gib d o ch ................... (die Kinder) Taschengeld!
b) Schreib d o ch ............. (unsere Eltern) eine Karte!
c) Bring d o ch ................ (die Geschwister) ein Geschenk mit!
d) Glaub d o ch ............... (die Politiker) kein Wort!
e) Schenk d o ch ............. (unsere Gaste) einen Atlas!

Ubung 4
Gruppieren Sie die folgenden Substantive:

stark (s-Dekl.) schwach (n-Dekl.)
der Kontinent der Planet

Planeten, Kontmente, Gigante, Proviante, Satelliten, Kredite, Majors, Dekane,

h) der R usse,....
i) der H err,......
j) die D am e,....
k) der D ozent,. 
1) der Lehrer, ...

m) die Lehrerin, 
n) der Japaner,



Architekten, Tyrannen, Grafen, Barone, Ftirsten, Herzoge, Monarchen, Konige, 
Zaren, Kalifen, Kometen, Dekrete, Konsonanten, Staaten, Apparate

Ubung 5
Setzen Sie die Artikel ein. Beachten Sie die Deklination der Substantive.

1. Sie waren wie von e wahren Fieber.... gepackt.
2. D   Ergebnis war iiberraschend, obwohl keiner von ihnen e  genaue
Auskunft.... geben konnte.
3. D.... Stein tra fih n a u f d.... Riicken.
4. Man empfiehlt ihm, vorzeitig in d.... Ruhestand... zu treten.
5. Die Gefahren d.... Rauschgiftsucht... sind nicht alien genau bekannt.
6. Ich friere oft, weil ich meistens d.... Anorak ... vergesse.
7. Er klopfte d.... Staub von seinen Kleidern.
8. Jeder sollte die Nummer d.... vorbeifahrenden Wagen... notieren.
9. Ich habe eigentlich gedacht, dass sie klcin und rund ist, aber sie ist gerade 
d.... Gegenteil....
10.Sie hat bei d.... Stellensuche ... keine Probleme.
11.Durch d.... Farm... werde ich ganz nervos.
12.Nun will ich d... Reihe... nach alles erzahlen.
13.D.... Oma regt sich dann immer mehr auf, und das schadet ihr .... Herz... .
14.Wegen d.... Umzug... musste sie ein paar Tage fehlen.
15.Sie setzte sich unter d.... Strauch... .
16.Da horte sie plotzlich e... Gerausch... .

Ubung 6
Verwenden Sie die Namen nach den Mustern!
Muster: Der Student liest Hans Sachs' Schwanke. Der Student liest die 
Schwanke von Hans Sachs. Ich lese den Brief von Hans.

(1) Der Doktorand beschaftigt sich mit (das Werk) (Karl Kraus).
(2) Im Radio wird (das Violinkonzert) (Brahms) iibertragen.
(3) Wir haben uns (die Ferienbilder) (Ingeborg) angesehen.
(4) Der Lehrer hat an (die Eltem) (Felix) geschrieben.
(5) Er hat sich (das Lehrbuch der Kernphysik) (Hertz) gekauft.
(6) Die Bilder zcigen (die humanistische Einstellung) (Otto Dix).
(7) (die Handschrift) (Peter) ist sehr schwer leserlich.
(8) Die beiden Verlobten haben am Wochenende (die Eltern) (Hans) besucht.
(9) Die Kinder haben mit (die elektrische Eisenbahn) (Matthias) gespielt.
(10)Dcr Kunsthistoriker spricht liber (die Gemalde) (Peter Paul Rubens).



Berufsbezeichnungen vor Personennamen stehen gewohnlich mit bestimmtem 
Artikel (a). Xitel und Anredeformen (auch Berufsbezeichnungen, die als solche 
gebraucht werden) stehen ohne Attribut mit Nullartikel (b), mit Attribut 
dagegen mit bestimmtem Artikel (c):
(a) der Schriftstellcr Boll
(b) Professor Mlinzer
(c) der verstorbene Professor Miinzer

Verwenden Sie den Artikel bei Berufsbezeichnungen und Titeln richtig!

(1) ... Professor Muller hat seine Vorlesungen verlegen mussen.
(2) ... Dichter Keller hat ein groBes Werk hinterlassen.
(3) ... Prasident Birnbaum hat sich bleibende Verdienste um die 
Akademie erworben.
(4) ... Doktor Lenz hat heute keine Sprechstunde.
(5) ... I'ischler Storz war zu Arbeitsbeginn nicht erschienen.
(6) ... Eisenbahner Schmidt hat die Situation gerettet.

U bung8

Geht dem Personennamen im attributiven Genitiv ein Titel oder eine 
Berufsbezcichnung mit Nullartikel voraus, so erhalt nur der Name das 
Deklinationszeichen (immer -s). Die Anredeform Herr wird immer, die 
Anredeform Kollege wird meist mit dem Namen dekliniert. Der Personenname 
kann nach oder vor dem Bezugswort stehen; statt Genitiv ist auch der Dativ 
mit von moglich.
(a) Wir horen heute den Vortrag Professor/Obenneister/Herm/Kollege(n) Mullers.
(b) Wir horen heute Professor / Obermeister / Herrn / Kollege(n) Mullers Vortrag.
(c) Wir horen heute den Vortrag von Professor/Obermeister/Herm / Kollege(n)
Muller.
Geht dem Personennamen im attributiven Genitiv ein Titel (bzw. eine 
Berufsbezeichnung oder Anredeform) mit einem anderen Artikelwort als dem 
Nullartikel voraus, so erhalt nur der Titel das Deklinationszeichen (abhangig 
vom Deklinationstyp -s, -n oder Null)(d). Doktor und Fraulein stehen immer 
ohne Endungs-.v. Der Personenname steht gewohnlich nur nach dem 
Bezugswort, Voranstellung ist stilistisch gehoben(b); Ersatz des Genitivs 
durch den Dativ mit von ist umgangssprachlich(c).
(d) Wir horen heute den Vortrag des Professors / Obermeisters / H errn/ 
Kollegen Muller.

Berufsbezeichnungen stehen zum Teil nicht mit Nullartikel, Titel und



Anredeformen stehen umgekehrt vor allem mit Nullartikel.

Verwenden Sie die Personennamen mit Titel usw. nach den Mustern!

(1) (die Festansprache) (Biirgermeister Bar) hat alien gefallen.
(2) (die Aufgaben) (Oberschwester Inge) sind sehr mannigfaltig.
(3) Kennst du (die Mitarbeiter) (Chefarzt Professor Lange)?
(4) Die wenigsten wissen etwas von (die Leistungen) (Minister Goethe).
(5) Der Fachaufsatz behandclt (die chirurgischen Erfolge) (Geheimrat 
Sauerbruch).
(6) Wie lautete (die Diagnose) (Dr. Friedrich)?
(7) (das Lehrbuch der Kernphysik) (Nobelpreistrager Professor Dr. Gustav 
Flertz) ist neu erschienen.
(8) Der Vortragende sprach liber (die Gestalten in den friihen Werken) 
(Dramatiker Gerhart Flauptmann).
(9) Der Gem einschaftsbeitrag (Herr M eier) und (Fraulein Lehmann) soli 
nachstens erscheinen.

Ubung 9

Geographische Namen mit Nullartikel (nur Neutra: die Ortsnamen, die 
Namen der 5 Kontinente; viele Lander-, Landschafts- und Inselnamen) stehen 
als Attribut im nach- oder vorangestellten Genitiv mit -5 (la, lb) oder im Dativ 
mit von (2):
( la ) Er lobt den Wiederaufbau Dresdens.
(lb ) Er lobt Dresdens Wiederaufbau.
(2) Er lobt den Wiederaufbau von Dresden.
Geographische Namen auf -s, -z, -x mit Nullartikel werden attributiv nicht im 
Genitiv, sondern nur im Dativ mit von gebraucht:
(2) Er lobt die Atmosphare von Paris.
Geographische Namen mit Nullartikel, wenn sie mit einem anderen 
Artikelwort gebraucht werden (notwendig bei Adjektiv), stehen attributiv 
gewohnlich nur im nachgestellten Genitiv mit fakultativem Endungs-.v:
(lc ) Er lobt den Wiederaufbau des zerstorten Dresden(s).

Gebrauchen Sie die geographischen Namen entsprechend den Mustern!

(1) (das Theater) (das alte Griechenland) war Bestandteil staatlicher Feste.
(2) (die geographische Lage) (Griechenland) war giinstig fur die 
Entwicklung des Seehandels.
(3) (das bedeutendste Museum) (St. Petersburg) ist die Ermitage.
(4) (das bekannteste Museum) (Paris) ist der Louvre.
(5) Der Lehrer fragte die Schuler nach (die GroBe) (Asien).



(7) (die tropischen Regenwalder) (das nordliche Brasilien) sind ein wichtiger 
Klimafaktor.
(8) (die klimatischen Bedingungen) (Honduras) begiinstigen den Anbau von 
Kaffec und Bananen.
(9) (die Westkiiste) (Riigen) ist durch den EinfluB der Westwinde gepragt.
(10) Er erzahlte von (die Riickstandigkeit) (das fruhere Riigen).

Ubung 10

(Jeographische Namen, die nicht mit Nullartikel stehen konnen (die Namen 
der Gestirne, Gewasser, Gebirge und Berge; verschiedene Lander-, 
Landschafts- und Inselnamen), werden attributiv gewohnlich nur im 
nachgestellten Genitiv gebraucht. Gegeniiber dem Deklinationszeichen 
verhalten sie sich unterschiedlich:
Bei deutschen und haufig gebrauchten mask, und neutr. Namen steht in der 
Regel das Endungs-.v (a). Bei fremden und weniger gebrauchten mask, und 
neutr. Namen ist das Deklinationszeichen fakultativ (b). Bei Feminina steht 
kein Deklinationszeichen, ebenfalls gewohnlich nicht bei Maskulina und 
Neutra auf -s, -z, -x (c).
(a)der Gipfel des Brockens, die Uberquerung des Atlantiks
(b)der Erzreichtum des Ural(s)
(c)die Entfernung der Sonne, die Hohe des Elbrus

Mil oder ohne Endung -s?

die Volkerstamme (Kaukasus) —  die Erforschung (Mond) — die Wassermassen 
(Nil) — die Ufer (Elbe) —  die atmospharische Hiille (Mars) —  die Braun- 
kohlenvorkommen (Niederlausitz) das Hochwasser (Rhein) —  die 
geographische Lage (Krim) — die Lander (Balkan) —- die Energiereserven 
(Jenissei) die Bewohner (Sudan) — die okonomische Entwicklung (Tiirkei) 
-  - die Grofie (Pazifik)

Ubung 11

Setzen Sie die Reihe fort.

Zu den gerntanischen Volkern zahlen: Schweden, Nonveger,...
Zu den slawischen Volkern zahlen: Russen, Belorussen,...
Zu den romanischen Volkern zahlen: Spanier, Franzosen,...
Die Ostseekustc bewohnen: Letlen,...
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